

Fecha: 27-11-2024
Medio: La Tercera
Supl. : La Tercera
Tipo: Noticia general

Pág. : 31
Cm2: 783,9
VPE: \$ 7.798.922

Tiraje: 78.224
Lectoría: 253.149
Favorabilidad: No Definida

Título: **Trump usa crisis del fentanilo en guerra comercial contra China**



Error al crear la imagen

Título: Trump usa crisis del fentanilo en guerra comercial contra China



► Bolsas de plástico con fentanilo que fueron confiscadas en el aeropuerto de Chicago.

aranceles no va a hacer nada con respecto al flujo de fentanilo”, aseguró a New York Times Vanda Felbab-Brown, investigadora principal de la Brookings Institution y experta en política mundial de drogas: “De hecho, podría socavar la cooperación antinarcoóticos que Estados Unidos y China han estado realizando en 2024 y que se produjo después de no cooperar durante más de dos años”.

Según el periódico neoyorquino, “los funcionarios chinos han tendido a utilizar la cuestión del fentanilo como influencia sobre Estados Unidos, cooperando sólo cuando reciben algo a cambio”. Por ejemplo, en las anteriores conversaciones entre Xi y Biden, la condición que aceptó Beijing para reiniciar las conversaciones en cuanto a narcóticos fue que Estados Unidos levantara las sanciones a un instituto forense dirigido por el Ministerio de Seguridad Pública de China. Este instituto estaba en una lista negra desde 2020, relacionado con la situación de los Uyghurs y otras minorías étnicas en China.

En ese tiempo, la administración Biden dijo que la medida estaba justificada porque China había cerrado algunas empresas que exportaban precursores de fentanilo y cerrado también sus cuentas bancarias.

En esta ocasión, las palabras de Trump podrían ser aún menos conciliadoras. En tanto, la industria del traslado de fentanilo se sofisticaba cada vez más. Un informe reciente de Reuters señala lo difícil que es detectarlo, ya que normalmente los traficantes lo envían de China a Estados Unidos a través de pequeñas cajas que vienen en containers de distintas mercaderías comunes de e-commerce.

La idea es ocultar estas cajas a plena vista, haciéndolas desaparecer en el flujo masivo de productos baratos que se envían legalmente desde China a Estados Unidos todos los días. Algunas de estas cajas llevan etiquetas de envío preimpresas, de empresas de entrega como UPS y FedEx, y a menudo con una descripción falsa del contenido del interior.

Los sportistas en China, probablemente

sin darse cuenta, agrupan las cajas que contienen sustancias químicas base junto con docenas de otras cajas llenas de productos comunes en una “caja maestra”. Luego, las cajas maestras se consolidan en palets, creando una pila aún más grande.

En medio de este sistema de cajas dentro de cajas, el pequeño envío de fentanilo termina llegando a Estados Unidos, donde es recibido por los carteles de la droga: después de eso, lo envían a México, donde se mezcla para transformarse en el opioide que finalmente vuelve a Estados Unidos y se comercializa entre los adictos.

Esta manera de mandarse químicos de un lado al otro del Pacífico se aprovecha de una ley poco conocida en Estados Unidos, que hace aún más fácil el tráfico: la regla “de minimis”. Esta norma exime a los paquetes muy chicos de impuestos, aranceles y estrictas normas de presentación de informes aduaneros. El objetivo de esta norma es evitar que la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Es-

tados Unidos pierda tiempo y esfuerzo cuando el costo de cobrar aranceles a las importaciones baratas excede los ingresos obtenidos.

Sin embargo, con el aumento del e-commerce, cerca de 4 millones de paquetes que entran dentro de la ley “de minimis” entran a Estados Unidos cada día, haciendo imposible el rastreo de cada paquete.

Aunque en 2019 la crisis del fentanilo aún no explotaba, en ese entonces los gobiernos chinos y norteamericanos ya colaboraban para detener su flujo. Ese año, En Beijing introdujo una ley que prohibía aquella droga, lo que llevó a la administración Trump a agradecer a Xi por lo que llamó “un maravilloso gesto humanitario”. Los agentes policiales chinos y estadounidenses también comenzaron a coordinar esfuerzos para atrapar a los traficantes.

Esa cooperación terminó, en esos años, en medio de una serie de tensiones Washington - Beijing, sobretudo alrededor de los derechos intelectuales, la tecnología, y la guerra comercial que se vivió entonces. ●